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高58.3米的船箭塔组合体开始垂直转运。新华社记者李刚 摄 

神舟七号飞船18日完成了与长征2F火箭的对接。昨天（9月20日），“神七”从总装测试厂房转运

至发射区，完成了火箭转场。按照目前的技术条件，火箭转场基本不存在“技术难度”，但是刮风、下

雨等自然天气对转场影响还是很大。 

 

转场时间1小时5分到10分 

 

根据数据资料，昨天在火箭转场现场，地面的风力达到了8米/秒。虽然昨天的转场非常平稳顺利，

但是风速却是之前令众多专家担心的问题。酒泉卫星发射中心试验技术部气象室主任刘汉涛也表示，转

场之前的风比较大，风向也有些变化，心里有压力。不过整体上昨天的转场只比原计划晚了几分钟。这

次转场的速度“创了纪录”，大概在1小时零5分到10分的样子，是神一到神七历次转场中最快的。 

 

对于为何在转场时对风速要求严格，原酒泉卫星发射中心总设计师徐克俊表示，垂直整体转运的时

候，主要是对风速的要求。现在最大风速的限制条件是每秒14米，但出于保险考虑，目前基地的“降遏

设计”是10米/秒。也就是说，为确保万无一失，只要风速超过10米就不转运了。“在转运过程中，我

们可以进行适当的调节，风大一点，震动明显一点，就让车走得慢一点，减少风对转运设备的影响。”

徐克俊说。 

 

神七发射不能有扬沙 

 

在转场中，除了风速的问题，下雨也是另一个影响火箭顺利转场的重要因素。徐克俊表示，转运的

过程中不能有雨。转运的过程中有雨，工作人员无法遮盖，会影响到飞船与运载火箭的电气性。 

 

“垂直整体转运时火箭是裸露在空气中的。如果下雨，水万一进入到船舰中来，测到哪儿造成短

路，那就不值得了。也正因为是这样，所以我们的三垂发射技术是先进的，预报了今天的天气是好的，
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我才转运。不好，我就待在厂房里面，就不出来。垂直整体转运的优势就在这儿。”徐克俊说。 

 

对于接下来的神七发射，气象室主任、总工刘汉涛表示，当天不能下雨，不能有扬沙天气，也不能

出现其他的极端天气。“距离发射还有好多天，不好预测，还早。”刘汉涛表示。 

 

- 对话发射场系统总指挥崔吉俊 

 

“火箭转场最怕风” 

 

新京报：今天云很多，风也不小，运输过程中有没有什么特殊安排？ 

 

崔吉俊：天气还可以。没有更多的保护措施，平稳向前推就行了。 

 

新京报：那现在的技术难度在哪儿？ 

 

崔吉俊：现在没有技术难度。早的时候，像1998年前还是有，我们要先测震动，看频率有多高，幅

度有多大，组合比有什么影响，这些数据都已经掌握，所以现在没问题。 

 

新京报：那我们还有什么要担心的吗？ 

 

崔吉俊：最担心的一个是风。担心轨道，轮子有时有点摇，不太匹配，或者地基发生了某些变化，

咬合有点问题。经测验，目前比较保险，没什么问题。 

 

新京报：今天转运结束后，还会有什么工作，会庆祝一下吗？ 

 

崔吉俊：没有庆祝活动。到了那边还有很多工作。到了之后，要最终锁定火箭，把支撑架放下来，

进行一些初瞄准。然后发射工作平台要转过来，还要合拢抱住。还要给整流罩通上风，这些工作完成大

概7点了。 

 

新京报：火箭和飞船的燃料什么时候到位？ 

 

崔吉俊：飞船燃料已经在里面。火箭里面没有，是空壳，在发射前要加440吨推进剂。通过管路往

里面压。 

 

原酒泉卫星发射中心总设计师徐克俊 

 

“装船物品大多数已到位” 

 

新京报：今天的转运与以往有什么变化？ 

 

徐克俊：一样，转运非常顺利平稳。 

 

新京报：转运之后，对火箭我们还要做什么事？ 

 

徐克俊：所有的检测都做完后，在火箭发射的头一天，对运载火箭进行燃料加注。 

 

新京报：一定都要在前一天吗？ 

 

徐克俊：不一定，也可能我加注完了，当天就进入8小时发射倒计时。但是我们这一次的安排是头

一天加注，休息一晚上，第二天再发射。时间更充裕。 

 

新京报：飞船上的所有配给都已经到位了吗？ 

 



徐克俊：装船的物品大多数都已经进去了，但是还有人随身携带的物品还没有进去。 

 

新京报：人大概是怎么进入飞船呢，现在是密封着的。伴星在什么位置？ 

 

徐克俊：在火箭国旗位置对着的平台上，有一个喇叭口，对着轨道舱的船舱，就是从那儿进去。 

 

新京报：飞船发射那天，你最希望天气是什么样的？ 

 

徐克俊：万里晴空，风调雨顺就行了。没有雨风，符合发射条件。 

 

- 花絮 飞船为“新娘” 宇航员当“新郎” 

 

昨天在火箭转运现场，火箭系统的总设计师荆木春、总指挥刘宇与“神舟之父”戚发轫等老总一边

沿着转运轨道走，一边发出爽朗的笑声。 

 

“每次看到飞船与火箭对接，我都想，就像把自己的亲生女儿嫁了出去。”戚发轫感慨的说。“那

你们的火箭就是新郎官啰。”一位老总向荆木春打趣。荆木春忙谦虚道：“我们可不敢自称新郎官。我

们只是抬轿子的。”刚刚接任火箭总设计师的荆木春看上去很年轻，他灵机一动，就把火箭的最本质的

运输功能给点了出来。 

 

“那谁是新郎呢，不能只有新娘没有新郎啊。” 

 

荆木春指着远处的宇航员系统的老总陈善广说:“他们的宇航员才是真正的新郎官。” 

 

总指挥是“制作人” 总设计师是“导演” 

 

神六时的火箭总设计师刘竹生昨天也以神七顾问的身份来到了转运现场。 

 

他与航天科技集团总经理马兴瑞几个老总谈到兴处，刘竹生等人蹲到了地上以石为笔，以地为纸，

现场画起了图纸。 

 

在回答记者总指挥与总设计师到底谁大谁小时，刘竹生说出了一个很妙的比喻：相较于拍电影，总

指挥就是制作人，总设计师就是导演。总指挥要管人管钱，而总设计师就管技术问题。 

 

更多阅读 

 

专家谈神七：航天员心理要求高 太空行走主要用手 

 

中国神七是目前世界上可利用空间最大飞船 

 

欧洲宇航局国际关系负责人:很期待中国神七飞天 

 

“神七”将受到空间辐射等四大空间天气因素影响 

 

宇航员舱外服橡胶材料：零下160℃可捡起硬币 
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